



# Las redes sociales son un gran aliado para llegar a quienes están reivindicando las lenguas indígenas

## Boletín No. 6074

- Participó en la sesión del Pleno, Mario Hernández García, hablante de lengua yokot'an del norte

Como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, Mario Hernández García, hablante de lengua yokot'an del norte, llamó a revitalizar y desarrollar esta lengua, ya que es de todas y todos.

Como activista digital y promotor cultural, dijo encontrar en las redes sociales un gran aliado para llegar a quienes están reivindicando su esencia yokot'an en las comunidades de Centla y alrededor de Tabasco. "Fortaleciendo este compromiso, el espacio está ampliamente abierto para quienes tengan ese anhelo de aportar y construir un legado por el bien de nuestro pueblo".

Exhortó a tomar el Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas como una plataforma para mostrar al mundo entero la riqueza de las lenguas, plasmadas en la tradición oral y escrita. "¡México! ¡Levanta la mirada y emite con voz de trueno y relámpago las voces de tus abuelas y abuelos que en sus corazones aún está el suspiro latente para no ver sus lenguas irse como el humo!".

En la sesión presencial de este martes, Hernández García dijo sentirse orgulloso que sus colegas jóvenes universitarios de la zona costera de Centla estén especializándose en materias de salud, enfermería, desarrollo sustentable, turismo y derecho, al igual que lengua y cultura, cuyos objetos de estudio están enfocados hacia la interculturalidad y al contacto directo con sus comunidades.

Lo más sobresaliente, añadió, es que en sus aulas se está fomentando el estudio y la integración de la lengua yokot'an, que les ha servido como una ruta de investigación y se dirigen a los hogares de los adultos mayores a escuchar relatos inéditos y palabras que les emociona pronunciar. "De esta forma, sienten un vínculo con su identidad".



Agradeció estar en esta magna tribuna y traer un caluroso saludo de su comunidad, el poblado Ignacio Zaragoza, municipio de Centla, en el norte de Tabasco, “los yokot’anob de Centla, gente del agua y de los pantanos”.

Como joven tabasqueño, externó, su compromiso es transmitir las voces de quienes luchan cada momento para que sus ideas y conocimientos sean escuchados. “Soy indígena y hablo la lengua yokot’an del norte. De donde vengo, existe una memoria de muchos siglos atrás, nos rodea el Golfo de México y el río Jahuactal. Les hablo de la península de la zona costera de Centla”.

Relató que desde niño forjó su identidad con las enseñanzas de su abuela. “Ella, es mi maestra, ella, es quien sembró los sonidos que ahora estoy compartiendo. Me ha contado con finos detalles que nuestro pueblo yokot’an siempre está presente en los momentos de decisión y así, buscamos la buena armonía con nuestras hermanas y nuestros hermanos”.

Abundó que la lengua yokot’an del norte ha tomado un espacio importante en el desarrollo de la historia y vida social. “Voces cuya raíz proviene desde el antiguo territorio de Potonchán, donde se libró la primera batalla entre los indígenas y los colonizadores en Mesoamérica”.

Indicó que todas las palabras de sus mayores, son recordadas y son contadas en el interior de las casas, dónde la nueva generación de adultos y jóvenes, con añoranza desean rescatar.

“Ya que, en la época de la modernidad en las últimas décadas del siglo XX, se creyó que ya no era necesario criar a los niños y niñas en lengua yokot’an para no entorpecer después su desempeño escolar y para que no fueran discriminados, por lo que, se pensaba que adaptarse a lo nuevo era una forma de dejar la incultura”, añadió.

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, expresó que Mario Hernández García es originario del poblado Ignacio Zaragoza del municipio de Centla, Tabasco; es egresado de la Facultad de Idiomas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, y cuenta con estudios de maestría en Ciencias de la Educación.

Además, dijo, representó a Tabasco en el Parlamento Juvenil en el año 2023, en el Senado de la República, y su más reciente participación fue en el panel virtual “Viva nuestras lenguas”, organizado por el Consejo Ciudadano de Juventud del Injuve, en conmemoración del Día Internacional de las Lenguas Maternas.

